

279

DA19 – Annexe B

Projet de parc éolien de Saint-
Valentin

6211-24-047

ANNEXE B

Documents relatifs aux consultations avec l'International
de Montgolfières de Saint-Jean-sur-le-Richelieu

La position de l'International de montgolfières de Saint-Jean-sur-Richelieu dans le dossier des éoliennes

L'International de montgolfières de Saint-Jean-sur-Richelieu

L'International de montgolfières de Saint-Jean-sur-Richelieu est le festival le plus familial du Québec. D'une durée de neuf jours, il est le seul événement majeur de la Montérégie, à seulement 20 minutes de Montréal.

Existant depuis plus de 27 ans et représentant le plus grand rassemblement de montgolfières au Canada, l'International a accueilli 411 478 visiteurs en 2010. Sa popularité repose sur une stratégie de produit basée sur trois pôles d'activités distinctes et complémentaires : les envolées féeriques de près de 125 montgolfières, la diffusion de plus de 200 spectacles d'envergure et plus de 1500 000 pieds carrés d'activités d'animation gratuite pour toute la famille.

Ayant fait ses preuves depuis plusieurs années, l'International occupe maintenant le 5e rang dans le palmarès des événements les plus admirés et appréciés des Québécois (Revue Commerce, mars 2008). Il est d'ailleurs le 3e favori du Grand Montréal (Descarie, La Presse) et représente aussi le premier festival, hors des grands centres, auquel les Québécois veulent le plus participer au cours des prochaines années (Journal de Montréal, juin 2009). Il s'est finalement mérité le lauréat Or aux Grands prix du tourisme de Tourisme Québec en mai 2010.

Il est important de noter que plus de 95 % de notre clientèle se dit satisfaite de sa participation à chacune de nos récentes éditions et que plus de 93 % de celle-ci désire revenir lors des éditions suivantes. Ces résultats ne sont vraisemblablement pas étrangers à la formation continue et à la reconnaissance que nous offrons à nos employés et à nos 1 600 bénévoles.

Un attrait touristique majeur

L'International de montgolfières représente sans contredit un événement de grande qualité qui contribue à la promotion de la région avec un taux de notoriété de 98% au Québec qui génère d'importantes retombées économiques. En 2009, elles se chiffrent à 16 567 585 \$. Nos investissements, hors-Québec, donnent également des résultats concrets et nous rejoignons directement plus de 1 200 000 personnes à l'étranger. Notre plan de communication d'une valeur validée de plus de 2 000 000 \$ et nos retombées médiatiques estimées à plus de 1 000 000 \$ font de nous, l'un des événements les plus médiatisés au Québec.

Un incontournable pour les aéronautes

L'International de montgolfières représente le second festival de ballons en importance dans le monde et le préféré des aéronautes. Notre reconnaissance de leur art, notre équité envers tous, nos politiques sévères de sécurité et notre accueil légendaire combinés à l'hospitalité des agriculteurs font qu'ils sont plus de 95 % à renouveler leur expérience d'années en années. Les aéronautes de la région sont fiers de leur événement fétiche et sont plus d'une quarantaine à participer à notre événement.

L'International de montgolfières : un festival vert

Tout comme les entreprises responsables du Québec, l'International de montgolfières de Saint-Jean-sur-Richelieu adhère à l'esprit du développement durable et recherche, depuis déjà plus de 10 ans, des stratégies de développement économiques, sociales et environnementales qui sont en adéquation avec les principes de l'environnement. Conscient de son empreinte écologique, l'International de montgolfières souhaite maximiser les retombées positives, et ce, en s'appliquant à rencontrer les exigences en matière de gestion responsable des événements. Pour ce faire, l'International planifie et met en œuvre des outils concrets tout en agissant en amont et en évaluant les actions de développement durable au sein de son organisation.

L'International de montgolfières de Saint-Jean-sur-Richelieu : un acteur parmi tant d'autres

Depuis le début de ce long débat sur les éoliennes, les groupes de pression et organisations diverses en faveur ou en défaveur des quelques projets déposés, ont tenté de promouvoir l'International de montgolfières comme étant l'un des importants facteurs à considérer lors de la prise de décision de l'implantation desdits projets. Certains ont même souhaité prendre position ou défendre notre vision en notre nom.

L'International de montgolfières de Saint-Jean-sur-Richelieu ne représente nullement le point central de cette analyse, ni le facteur déterminant à considérer pour prendre position en faveur ou en défaveur de l'implantation d'éoliennes dans notre grande région.

L'International refuse d'être utilisé comme point central de cette réflexion puisqu'il ne l'est pas.

Il est l'un des éléments à considérer de la même valeur que la majorité des autres arguments apportés par les groupes et/ou associations et pas davantage.

Des montgolfières et non des dirigeables

Les habitués des plus légers que l'air connaissent bien la différence entre dirigeable et montgolfière.

Le dirigeable comme son nom l'indique est un aéronef que l'on peut diriger à son gré dans l'espace aérien grâce à ses hélices et à son gouvernail.

La montgolfière par opposition, ne possède aucun système de propulsion ou direction. Comme les vents varient de direction selon l'altitude, seule l'habileté du pilote à modifier son altitude pour choisir ses directions de vent, lui permettra d'amener son ballon à être poussé dans une direction plutôt qu'une autre.

Plusieurs obstacles s'érigent dans l'environnement des aérostats. Les plus fréquents et dangereux sont les lignes de transport d'électricité. Il y a aussi les nombreuses antennes de télécommunication ainsi que toutes les constructions en hauteur : édifices, tours, ponts, silos, etc.

Les pilotes sont également tenus de ne pas atterrir dans certaines zones prohibées telles : zones militaires, carrières, centre-ville, terrain de golf ou autres.

Toutes nouvelles constructions, incluant les éoliennes, deviennent un obstacle de plus, s'ajoutant aux autres. C'est l'addition de tous ces obstacles qui complexifie le sport surtout en phase d'atterrissage qui demande un dégagement sur une distance sécuritaire.

Ceci étant dit, les pilotes du monde se sont habitués à contourner ces divers obstacles qui sont autant d'éléments qui augmentent le défi des aéronautes à être de bons pilotes.

Est-ce que les éoliennes peuvent nuire aux pilotes ?

L'éolienne représente un des éléments nuisibles des aéronautes par le simple fait qu'il obstrue l'espace. Toutefois, l'éolienne ne représente pas un obstacle plus important que les autres éléments précédemment cités. L'éolienne est un élément supplémentaire que devra considérer l'aéronaute lors de son vol et qu'il devra contourner comme nombre d'obstacles déjà présents dans le ciel ou sur terre.

La sécurité de nos pilotes, de leur passagers et de leur ballon étant une priorité absolue, il est évident que nous devons, si des éoliennes apparaissaient dans le paysage régional, modifier nos cartes de vols, former et informer les pilotes de ce nouvel obstacle et les mettre en garde contre une trop grande proximité avec l'une de celle-ci. La présence d'éoliennes n'empêcherait toutefois pas les montgolfières d'envahir le ciel du Haut-Richelieu au mois d'août de chaque année et les pilotes de notre région pourront poursuivre leur sport tout au long de l'année.

Ils devront certainement adapter leur pilotage, toujours bien analyser les cartes de vol et considérer ce facteur lors de chacune de leur envolée. Cependant, ils pourront continuer à voler dans le ciel du Haut-Richelieu et ailleurs au Québec où les éoliennes sont déjà présentes.

En conclusion, le mandat et l'expertise de la direction de notre festival sont d'ordre touristique et faire un succès national de cet événement est un défi qui occupe tout notre temps et rend difficile l'exercice qui nous permettrait d'analyser plus en profondeur ledit projet et de se positionner de façon autre que celle qui vient d'être énoncée.